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	Внедрение новых сортов зерновых культур на почвенно-климатических условиях Тимирязевского  района Северо-Казахстанской области

Описание основного заявителя и бенефициаров

      Основной заявитель находится в селе Дмитриевка Тимирязевского района Северо-Казахстанской области. Основной заявитель  является физическим лицом. Основным видом деятельности основного заявителя является:



 1. Производство и реализация продукции растениеводства;


 2. приемка и переработка продукции растениеводства;
      Основной заявитель имеется 2000 га земель, из них пашня 1500 га, в том числе посевная площадь 1500 га на праве постоянного землепользования. 


Основной заявитель за время своего существования ранее не участвовало в реализации подпроектов в рамках СКГ.

      Бенефициаром подпроекта является юридическим лицом, коммерческой организацией работающая над разработкой и внедрением новых технологий и производств в сфера сельского хозяйства. Партнерами компании являются «Industria De Implementos Agricolas Vence Tudo Importagao E Exportagao» (Бразилия), Kansas State University (США), Казахский агротехнический университет и казахстанские сельхозпроизводители и ученые.

      Видами деятельности бенефициара являются: выполнение научно-исследовательских работ, разработка и внедрение новых технологий и производств, проведение и организация консалтинговых услуг, экспертиза различных проектов и разработок, инновационная деятельность, выполнение заказов организаций и учреждений по новейший техники и технологии

В других подпроектах бенефициар в рамках системы конкурсных грантов ранее не участвовало.
Руководитель подпроекта Асанов Бауржан Мейрамович – руководитель основного заявителя. Возраст – 33 года, образование высшее. Общий стаж работы – 12 года. 
Обоснование подпроекта 

Президентом нашей республики ставится задача вхождения Казахстана в  пятерку крупнейших стран мира экспортеров зерна пшеницы. Однако вхождение Казахстана во ВТО повысит и конкуренцию среди основных стран производителей и экспортеров зерна пшеницы, что определяет особые требования к качеству казахстанской пшеницы.

В последние годы в  сельском хозяйстве Казахстана наблюдается стабилизация структуры посевных площадей, рост производства продукции.

В связи с изменением экономической ситуации и переходом к новым почворесурсосберегающим технологиям возрастает роль сортов, сочетающих высокую урожайность с устойчивостью к неблагоприятным факторам среды.

Поэтому задача создания и внедрения в сельскохозяйственное производство новых сортов селекции, сочетающих высокие хозяйственно-ценные признаки с засухоустойчивостью и адаптированных к агроклиматическим условиям региона, является одним из важнейших факторов  производства высококачественной продукции.

Яровая пшеница – ведущая культура Казахстана. Однако районированные здесь сорта имеют ряд существенных недостатков: невысокий потенциал урожайности, неустойчивость продуктивности в засушливые годы, поражаемость болезнями и вредителями.

Наряду с продовольственной культурой не менее важное значение имеет расширение площадей и повышение урожайности фуражных культур, для создания прочной, сбалансированной по белку, кормовой базы для развивающегося животноводства. Главным из которых является ячмень, овес благодаря своим питательным ценностям и приспособленности к возделыванию условиях Северного Казахстана.

Одним из решающих условий, обуславливающих получение высоких урожаев, является правильное определение оптимальных сроков посева и норм высева семян, которые бы обеспечивали полные и дружные всходы, меньше повреждались вредителями и болезнями, имели хорошее укоренение и, как следствие, более высокий урожай. Сроки сева тесно связаны с биологическими циклами развития зерновых и количеством атмосферных осадков, приходящихся на каждый из этих циклов или фаз. Растения в раннем возрасте при оптимальных сроках сева меньше потребляют влаги и питательных веществ, потому и легче переносят июньскую засуху, характерную для Северного Казахстана. Поэтому необходимо учитывать не только биологию зерновых культур, но и закономерность погодных особенностей по количеству и распределению осадков. 
Цели и задачи
Цель проекта: повышение конкурентоспособности ускоренным внедрением новых районированных сортов казахстанской селекции производимой сельскохозяйственной продукции.

Задачи проекта: 

1) Внедрение апробированных новых сортов яровой зерновых (пшеница, ячмень и овес) на почвенно-климатических условиях Тимирязевского района Северо-Казахстанской области.

2) Выявить отношение испытываемых сортов пшеница, ячмень и овса при возделывании их при минимальных обработок почвы.

3) Установить приспособленности сортов зерновых (пшеница, ячмень)  к условиям микрозоны.

4) Обеспечить потребности фермеров высококачественными семенами для сортосмены данного сельского округа

Предполагаемые виды деятельности по подпроекту
Потенциальные возможности новых высокопродуктивных сортов в полной мере могут проявиться в условиях высокой культуры земледелия.

Для закладки демонстрационных опытов будут подобраны поля, расположенные вблизи населенного пункта и автомобильной трассы с удобным подъездом с целью привлечения наибольшего количества сельхозпроизводителей для посещения посевов, а именно на полях основного заявителя Тимирязевского района Северо-Казахстанской области.

2009 году планируется посев испытываемых трех сортов пшеницы и двух сортов ячменя и двух сортов овса по стерневому фону с оставлением пожнивных остатков на поверхности почвы во время уборки.

Предпосевная обработка будет проведена баковой смесью гербицидов за десять дней до посева испытываемых сортов.

Посев сортов пшеницы, ячменя и овса будет проведен в оптимальные сроки различными нормами высева. Каждый сорт планируется высевать на площади не менее 10 га с тем расчетом, чтобы в дальнейшем провести его ускоренное размножение. В фазе кущения зерновых будет проведена химическая прополка.

В 2009 году планируется обработка парового поля площадью 100 га с тем условием, чтобы в 2010 году площадь посева испытываемых сортов составила не менее 50 га каждого.

     Агротехнические мероприятия, посев делянок, уборка будут проведены имеющейся в хозяйстве сельскохозяйственной техникой. Для получения достоверных данных опыты будут заложены в соответствии с методическими требованиями, предъявляемыми к производственным опытам. Посевы и опытные делянки будут снабжены этикетками и плакатами с краткой информацией о представленных сорта. Фермеры, все заинтересованные лица будут обеспечены результатами испытаний (урожайность, качество зерна и т.д.) по окончании уборочных работ.    Полученные данные также могут быть опубликованы в местных, региональных средствах массовой информации и стать доступными более широкому кругу сельхозпроизводителелей

Ожидаемые результаты

 Использование в сельскохозяйственном процессе сортов отечественной селекции не только выгодно для аграрного сектора Казахстана, но чрезвычайно важно и стратегически. В последнее время во всем мире наблюдается тенденция ужесточения соблюдения прав интеллектуальной собственности на селекционное достижение, лицензирование производства семян и их сертификацию, сбор роялти за использование сортов. Происходит сближение нормативно – правовой базы разных стран в области селекции и семеноводства, унификация правил испытания и коммерческого использования селекционных достижений. До последнего времени этому вопросу практически не уделялось внимания, чьи сорта используются для посевов на полях различных сельхозформирований.

Последнее привело к тому, что более половины посевных площадей Казахстана и количества сортов, возделываемых в производстве допущенных  к использованию и включенных в Государственный реестр, принадлежат инорайонным сортам. Развитие международной правовой системы приведет к тому, что Казахстан неизбежно встанет перед выбором: платить роялти и стимулировать либо отечественную науку, либо науку других  государств. Предъявление  штрафных санкций за несоблюдение прав интеллектуальной собственности для Казахстана последствия могут быть самыми непредсказуемыми. Поэтому,  в нынешних условиях важно внедрять сорта отечественной селекции,  развивать семеноводство, разрабатывать механизмы финансирования рынка семян и селекции.

- Экономический раздел
Правильный подбор сортов в значительной мере позволит сельхозпроизводителям гарантированно получать зерно высокого качества и продавать продукцию по высокой рыночной цене. Учитывая, что стоимость нетоварного (низкого качества) зерна составляет около 70% от стоимости зерна 3 класса, при реализации сельхозпроизводители терпят громадные убытки.

Использование  в производстве новых урожайных сортов может обеспечить прибавку  урожайности в пределах 0,2 – 0,3 т/га. Реализация товарного зерна пшеницы по закупочной цене 28000 тенге за тонну (210 долларов США) дает экономический эффект, равный 5-6 тыс. тенге/га. Прибыль в среднем составит 4-5 млн. тенге или 30 – 35 тыс. долларов США.

При успешном решении поставленных проектом задач в результате реализации будет налажен экономически устойчивый механизм сотрудничества между элитно – семеноводческими хозяйствами и производителями товарного зерна.

- Экологическая экспертиза

В настоящее время в Казахстане нет  сортов, имеющих комплексную устойчивость к бурой ржавчине, септориозу, пыльной головне. Во влажные годы  эти заболевания снижают урожайность пшеницы до 25 – 30%.

Основным методом борьбы с болезнями является применение фунгицидов – химических средств защиты  растений. Определено что, без применения пестицидов в настоящее время в мире резко бы сократилось (до 40%) производство сельскохозяйственной продукции, что привело бы к голоду сотен миллионов людей и увеличению стоимости продукции.

Однако, применение фунгицидов, как вредных химических веществ, безусловно, оказывает негативное влияние на окружающую среду. Длительно применение фунгицидов приводит к многочисленным мутациям грибов и  возникновению более стойких форм паразитов, что приводит к возникновению более агрессивных и вредоносных рас патогенов.

Создание новых, более устойчивых сортов снижает потребность в применении химических средств защиты растений, тем самым проявляется положительное влияние на экологию.

Создание сортов, отзывчивых на минимальные и нулевые технологии, обеспечат сохранность почв от водной и ветровой эрозий, что также скажется на окружающей среде

- Риски

Основным фактором неодолимого риска при выполнении предлагаемого проекта могут быть природные катаклизмы наподобие града, ураган, хотя их вероятность в наших условиях незначительна. Основной мерой преодоления данного риска может быть повторная закладка опытов, что может вызвать задержку выполнения проекта на один год.  Поскольку предусматриваемые опыты имеют однолетний цикл и даже возможная потеря урожая одного года не скажется на срыве проекта.

Такие виды рисков, как рыночный, вызванный возможными колебаниями процентных ставок, курсов валют, инвестиционный и финансовый риски, а также производственный риск могут только вызвать осложнения в проведении проекта, но не приведут к его срыву.

Преодоление риска, вызванного осторожностью фермеров и нежеланием нести материальные затраты, будет преодолен путем наглядности получаемых результатов проекта.

- Жизнеспособность проекта
По окончании финансирования проекта те знания и опыт, которые получат фермеры и специалисты сельхозформирований в процессе выполнения совместной работы, пригодятся и будут использованы в дальнейшем, так как процесс селекции эволюционный и через 5-10 лет придут новые, более урожайные и современные сорта, которые также нужно будет использовать и адаптировать к собственным условиям.

Проявление у производственников интереса к сортам местной селекции, повышение спроса на оригинальные семена  должны стимулировать  дальнейшее усиление работы селекционеров в создании сортов. Успешная селекционная работа в условиях рынка должна дать положительный финансовый результат их внедрения в производство. Поскольку только сорта местной селекции наиболее приспособлены к условиям среды и могут дать максимальную отдачу при их возделывании.

Проявленный к новым сортам отечественной селекции интерес вызовет дополнительный спрос на элитные и семена высших репродукций, что в свою очередь, будет способствовать развитию элитно – семеноводческих хозяйств, увеличить размножение и дальнейшее распространение отечественных сортов. 


	CROPS NEW KINDS INTRODUCTION AT soil and climatic conditions of timiryazevsky district, noth kazakhstan region

Main applicant and beneficiaries’ description

      The main applicant is located at Dmitrievka village, Timiryazevsky district North Kazakhstan region. The main applicant is a natural person. The applicant’s main activity type is: 



 1. Plant growing products production and sale;


 2. Plant growing products take over and processing;
      The main applicant possesses 2000 hectares of acres, 1500 hectares of it is ploughed field, including 1500 hectares on the basis of constant land tenure.  


During the time of it’s existence the main applicant did not participate in subprojects realization in frames of  СКГ.

      The subproject beneficiary is a legal entity, a commercial organization working on new technologies and fabrications elaboration in agriculture. The company partners are «Industria De Implementos Agricolas Vence Tudo Importagao E Exportagao» (Brazil), Kansas State University (USA), Kazakh agricultural and technical University and Kazakhstan agriculture manufacturers and scientists.

      The beneficiary activities types are: scientific reaches conducting, new technologies and fabrications elaboration, consulting services conducting and organization different projects and elaborations’ expertise, innovative activity, execution of orders from organizations and companies related to up to date techniques and technologies.
The beneficiary didn’t participate in frames of tender grants before. 
The sub project director is Asanov Baurzhan Meyramovich – the main applicant director. He is 33 years old. Diploma of higher education. Total length of experience is 12 years. 
The sub projects feasibility.

The president of our county puts for Kazakhstan the task to enter into the five of biggest counties exporters in crops seeds. Though entering of Kazakhstan in ITO will also increase the competition among main countries manufactures and crops seeds exporters, and this makes special demands for Kazakhstan crops’ quality.  

Recently the stabilitization of sowing areas structure, growth of production manufacturing is observed in agricultural sector of Kazakhstan. 

Due to economic situation changes and adoption of new soil resources saving technologies, combining high crop capacity and firmness to hostility. That is why the task of creation and implementation of new selection types, combining high economically profitable values and firmness to drought, being adopted to region agricultural climatic conditions is one of the main factors of high quality products manufacturing.

Spring crops is the leading crop in Kazakhstan. Though there are some important deficiencies in the breeds located here: low level of crops capacity potential, productivity unsteadiness in drought years, inclination to illnesses and vermin. 

Together with food crops,. the areas broadening and forage crop- producing power growth, for the creation of firm, proteins balanced fodder base for developing livestock sector is of the great importance as well. The main ones are barley, oats due to its’ nutritious values and cultivation suitability for North Kazakhstan conditions. 

Sowing’s optimal terms correct definition and seeds sowing norms, that would have provided the full and amicable corn shoots, would have less damages from pests and illnesses, would have a good rootage and higher harvest as a result, is one of the main conditions for high harvests obtaining.  

Sowing terms are closely related to biological cycles of crops development and rainfall quantity for each of these cycles or phases. Plants in their early age, being sowed on optimal terms consume less moisture and nutrients, that is why they stand easier the June drought, which is typical for North Kazakhstan. That is why it is necessary to take into account not only crops biology but climate features on rainfall quantity and division.   
Aims and tasks
Project goal: competitiveness growth by means of fast implementation of agricultural products new districted breeds of Kazakhstan selection 

Project tasks: 

1) Approved new breeds of spring crops (wheat, barley and oats) implementation on Timiryazevsky district of North Kazakhstan soil and climate conditions. 

2) Reveal the relation of wheat, barley and oats towards their cultivation on minimal soil processing.

3) Establish crops breeds (wheat, barley) suitability to micro zone conditions.  .

5) Provide farmers’ needs in high quality seeds for breed change for the aforementioned rural area.
Subproject supposed activities types.  

New high productivity breeds potential possibilities can be revealed on the conditions of high agricultural culture.

For the laying of demonstration test there will be selected the fields, exactly the fields of main applicant of Timiryazevsky district of North Kazakhstan region,  located near settlement and highway with a convenient approach aiming to attract the highest quantity of agricultural manufacturers.  

In 2009 the sowing of three tested breeds of wheat and two breeds of barley, two breeds of oats on stubble background with haymaking remnants leaving on soil surface during the harvest is planned. The pre-sowing processing will be  performed with the help of tank herbicides blend, 10 days before tested breeds sowing. 

Wheat, barley and oats breeds sowing will be made in optimal terms by different sowing norms. Each breed is planned to be sowed on the area which is not less than 10 hectares, estimating the crops’ further accelerated reproduction. Chemical weeding will be made during crops bushing out phase.

In  2009 the fallow field processing of 100 hectares on the condition that in  2010 the sowing area of tested breeds would be not less than 50 hectares per each. 

     Agrotechnical activities, areas sowing, harvesting will be made by existing farming machines. For correct data obtaining the test will be performed in accordance to methodical requirements for production experiments.  The sowings and the tested areas will be provided with brief information about the breeds presented. On the harvesting time completion, farmers, all interested persons will be provided with tests results (crop capacity, crops quality etc). The datum obtained may also be published at local, regional mass media and may be available to broader environment of agricultural manufacturers. 

Expected results
 National breeds’ selection usage in agricultural process is not only profitable for Kazakhstan agricultural sector, but it is also important from strategic point of view. Recently there is a tendency of toughening for intellectual property rights observance for selection achievement, breeds licensed manufacturing and certification, royalties for breeds usage.  Approaching of regulatory bases of different countries in frames of selection and seeds growing, selection achievements testing and commercial usage rules unification is taking place. Recently the question which breeds are used for sowing on the fields of different agricultural farms hasn’t been examined. 

The latter came to the fact that more than a half of sowing areas of Kazakhstan and quantity of breeds cultivated and admitted for usage, included into State Registry, belong to other districts’ breeds.  International legal system development will lead to the fact that Kazakhstan faces the choice whether to pay royalties or develop national science or the science of other countries. The penalties for non observance of intellectual properties rights may become the most unpredictable for Kazakhstan. That is why it is important to implement national selection breeds now, develop seeds growing, develop seeds and selection market financing mechanisms. 

- Economic section. 
Correct breeds choice considerably allow to agricultural manufacturers guaranteed obtaining of high quality seeds and sell products on a higher market price. Taking into account that the cost of low quality  wheat makes 70 % from 3rd class crops cost, and agricultural manufacturers bear big losses on its’ realization . 

New harvesting breeds usage in manufacturing may provide the growth of crop capacity in frames of 0,2- 0,3 t/hectares. Wheat realization on purchase price of 2800 tenge per tonn (210 USD) gives economical effect equal to 5-6 thousand tenge per hectar. The average profit will make 4-5 million tenge or 30-35 thousand USD. 

On the successful solving of the tasks set by this project economically firm mechanism of cooperation between elite seeds farms and wheat manufacturers will be settled. 

- Ecological expertise

Actually Kazakhstan don’t have the breeds, having complex firmness to brown rust, winter wheat leaf blotch, dust smut. In humid years these diseases decrease wheat crop capacity till 25 – 30%.

The main diseases struggle method is fungicidal agents’ application- chemical means of plants protection. It has been defined that actually agricultural production manufacturing would have been decreased (till 40 %) without pesticides application, and that might have lead to the famine of hundreds millions of people and products cost growth.  

Though the fungicidal agents’ application, as harmful chemical substances, makes negative influence on environment. A continuous fungicidal agents’ application leads to various mushrooms mutations and appearance of more firm parasites forms that lead to the appearance of more aggressive and harmful pathogens races.   

Creation of new more firm breeds decreases the necessity of chemical plants protection means by revealing positive influence on ecology. 

The creation of breeds that are sensitive to minimal and zero technologies will provide soils protection from water and wind erosion that will also positively influence environment. 

- Risks

The main factor of irresistible risk on the offered project performance is nature cataclysms like hail, hurricane, though their probability is slight in our conditions. The main step for such risk overcoming can be recurring tests’ performance, that may delay project performance for one year. As the tests foreseen are of one year cycle,  even possible one year harvest loss will not affect project performance.  

Such risks types like: marketing, caused by possible percentage rates oscillations, currencies exchange rates, investment and financial markets, as well as manufacturing risks may only cause complications in project execution, but in no way lead to project derangement. 

The overcoming of risk caused by farmers’ prudence and non desire to bear material costs will be overcome by means of project results obviousness. 

- 

Project vitality
On the completion of project financing knowledge and experience obtained by farmers and agricultural companies specialists during the process of coworking will be in use and will be used for further work, as selection process is evolutionary and in 5-10 years new with more crop capacity will come and they would need to be used and adopted for own conditions.  

The manufacturers interest to local selection breeds, demand growth for original seeds have to stimulate the selectionists’  further work on breeds creation. A successful selection work on market conditions should give positive financial result for seeds implementation into manufacturing.  As only local selection breeds are sensitive to environment conditions and may give maximum feedback on their cultivation. 

The interest revealed to new breeds of national selection will cause additional demand for elite and highest reproduction breeds, that in its’ turn will further elite breed farms development, grow reproduction and further promotion of national breeds. 




